

« *Recueil de Documents inédits pour servir à l'histoire de Bourgogne.* » Ce recueil, commencé en 1863, se continue encore avec le concours de la Société d'histoire et d'archéologie de Chalon. Cette Compagnie avait déjà compris alors la pauvreté de presque toutes les histoires locales et vu de nombreux travailleurs retrouver le chemin de nos vieilles archives. Comme ces louables pionniers de la science, elle s'est mise aussi en route pour recueillir les monuments encore méconnus des annales bourguignonnes. M. Marcel Canat de Chizy s'est mis à leur tête et a fouillé la Bibliothèque nationale, les archives de Dijon, Chalon, Mâcon, Beaune, Autun, celles plus modestes de Louhans, Cuiseaux et les collections particulières. Ne reculant même pas devant aucune peine et aucune dépense, il est allé s'enfermer dans les riches dépôts de Lille et des Flandres qui gardent encore, avec un soin si pieux, les monuments de nos grands ducs Bourguignons, alors qu'ils régnaient sur ces belles contrées. Pendant des mois entiers, il a cherché dans ces grandes mines, et je voudrais pouvoir vous citer tous les trésors qu'il y a amassés et que contient son Recueil dont un nouveau volume est sous presse. En ce moment aussi, il met la dernière main à la publication du Cartulaire du prieuré de Paray-le-Monial, fondé au X^e siècle dans le pays d'Orval (Vallis aurea) par Lambert, premier comte héréditaire de Chalon-sur-Saône.

Cette publication sera un véritable et nouveau service rendu à la science, car ce Cartulaire est peu connu et cependant est digne de tout intérêt. En attendant sa sortie des presses, M. Canat de Chizy, pour nous en donner un avant-goût, a publié un ouvrage sur les « *Origines du Prieuré de Notre-Dame de Paray-le-Monial* » et nous a raconté toute son histoire et celle des premiers comtes